



書、交通機関、生産、販売、買入機構そして一切の労働と消費に対する私有の放棄を意味する。それらをぼくらは全て部族にあげよう。彼はぼくらみんなのハートと智慧を溶けあわせた偉大な人格であり、同時にぼくらの仲間だ。ぼくらと彼との間には“愛する者と愛される者”的関係があるのみなのだか

ら。  
ぼくらがもっともっと広い視野、宇宙的なともいうべき視野と自我の奥底からの智慧の輝きをもつて見るなら、全宇宙が至高の自我——神の戯れでありその場であるように、ぼくらの外部への動きは一人一人の生命全体を以つて遂行していくゲームであり、社会はそのための場だ。ここではぼくらは遊びの内にあり、ぼくらが遊びの主人なのだ。そしてぼくら一人一人が、各自の内面の深みに、いかなる論理や倫理をも踏み越えてつき進んでいく所に果すべき務めがある。それは解脱、或いは自覚、或いは実現と呼ばれている。それはまたこうも告げられている。“この務めは各自己の限りないほどの人間或いは他の生命への生まれ変わりによって果し終えられる。これは彼——至高の自我——神の戯れなのだ”

するのである。その内に何人かが酔っぱらい、酔うにつれてミカン箱のドラムが鳴り、ギターが鳴り、フリーソングと呼ばれていたその場で即興の歌がろうろうと、しかし身勝手に歌われ、踊り出し、アパートの第一夜が過ぎて行った。

ぼくらは既に鹿児島県の奄美群島中にガジュマルの夢族という集まりを持ち、長野県の入笠山中にカミナリ赤鷲族という集まりを持つていた。エメラルド色のそよ風族は、だから仲間の間で出来た三つの部族だったわけだ。海辺でもなく山の中でもなく、郊外とはいえば東京の街の中に何故そのようなものを作が必要があつたのか。

エメラルドに集まつた仲間は、簡単に言つて都会が好きな者か又はそれほど好きではない者ばかりだった。私のように家族をかかえておいそれと村や山での原始的な放浪的な生活に出られないものもいたし、会社をやめることは出来ないけれども部族的な生活に興味を持つものもいたし、海や山の中と同様に都会でもそれ相応の人間の存在価値を感じているものもいた。

この務めを果すため敢然とをつた一人で人里離れた所に、食もいかなる肉体的安樂も断ち、ただ坐り続け内面の深みに下り続ける道もあるが、今はぼくらは、生活というゲームをなしながらこの務めを果す道を、そして部族社会というこのゲームの場を選んだのだ。  
ただルールが、それぞれを文えている力が相違するにすぎないので、いずれゲームの場にすぎないので、何故國家社会ではなく部族社会を選ぶのか？  
ぼくらはあくまでも一人一人の自覚、或いは解脫、或いは実現を主におくからだ。宇宙は神——ハリの現われ或いは戯れであり、ぼくら一人一人が神——ハリだと真理の上にぼくらはこのゲームを、部族社会を形作つてゆく。ここでは生活というゲームをなしにくに一人できりきりまじし、結局はルールによつて支配され、ゲームを務めととり違え、全く裏の務めを見失つてしまふ事態はほんどあり得なくなるからだ。ここではお互に愛と自由と智慧の内に、内面における時間の流れのほとんど決定的な連続が各自の内に保たれ、ぼくらはまつしぐらに各自の内面深くおりて行くのだ。ゲームの内にただから

前年の暮れに発行した『部族』新聞から部族宣言が読みあげられ、読み終わると殆ど皆しんとした中で一人か二人が強く手を叩いた。エメラルド色のそよ風族の始まりであった。四万六七年といふのは、人類の新石器時代以来の歴史が約四万年といふことで、暗に、六七年とか六年とか八年とかいう時間がぼくらにどうしてはさほど重要なものではないといふことを示していた。  
やがて食事になり、ぼくらが大好きだった焼酎がまわった。湯飲み茶碗でまわし飲み

アパートは借り切つたわけではなかつたが一二、三室の部屋をぼくらで借りることが出来、他の住人は三世帯くらいしか居なかつたのでは自分たちの城が出来たようなものだつた。ぼくらと共に通しているのは、この世の中のこの社会情勢、この労働組織、この価値基準等々に厭煩がさした者ばかりだった

ことであり、もつとがう生活、夢のような生活、ロマンチックな、爆発するような、永遠を感じるような生活をしたいと願つてゐる者ばかりだつたことである。あとは頗るがちがうようになつて個別的にそれぞれ異なつた想いを秘め、異なつた夢を追つていわけである。

部屋は一応所有者が決められた。一室に二三人ぐらいずつ入つた。窓の合つた者同士とか恋人同士とか、私の場合は家族四人で二部屋の離れに住んだ。だがそれはその部屋の部屋代を責任を持つて払うといふほどのことで、どの部屋も出入り自由、私室という性格のものではなかつた。

食事当番が決められ、一日に二人ずつ組んで朝と夜の二食の食事を作ることになった。共通の収入源があるわけではなかつたので、食費は一人頭月千五百円と決められた。部屋

廻りしていくだけの愚かな状態は、ぼくらの誰からも消え去つてしまふだろ。人類は生き残るべき道を、一人一人の自己は無限の自然もあるが、今はぼくらは、生活というゲームをなしながらこの務めを果す道を、そして部族社会というこのゲームの場を選んだのだ。  
ただルールが、それぞれを文えている力が相違するにすぎないので、いずれゲームの場にすぎないので、何故國家社会ではなく部族社会を選ぶのか？  
ぼくらはあくまでも一人一人の自覚、或いは解脱、或いは実現を主におくからだ。宇宙は神——ハリの現われ或いは戯れであり、ぼくら一人一人が神——ハリだと真理の上にぼくらはこのゲームを、部族社会を形作つてゆく。ここでは生活というゲームをなしにくに一人できりきりまじし、結局はルールによつて支配され、ゲームを務めととり違え、全く裏の務めを見失つてしまふ事態はほんどあり得なくなるからだ。ここではお互に愛と自由と智慧の内に、内面における時間の流れのほとんど決定的な連続が各自の内に保たれ、ぼくらはまつしぐらに各自の内面深くおりて行くのだ。ゲームの内にただから

前年の暮れに発行した『部族』新聞から部族宣言が読みあげられ、読み終わると殆ど皆しんとした中で一人か二人が強く手を叩いた。エメラルド色のそよ風族の始まりであった。四万六七年といふのは、人類の新石器時代以来の歴史が約四万年といふことで、暗に、六七年とか六年とか八年とかいう時間がぼくらにどうしてはさほど重要なものではないといふことを示していた。  
やがて食事になり、ぼくらが大好きだった焼酎がまわった。湯飲み茶碗でまわし飲み

で、誰でも楽しく出来、資本は最も少なくすむ商売——屋台をやることになった。早速リヤカーを見つけてき、屋台を作り、或る日二台のラーメン屋の屋台が夜の国分寺の街に繰り出た。だが何と私たちは無知だったことだらう。屋台というものはちゃんと地巡りによつて地盤が決められていて、駄菓子の人出の多い所などで出来るものではなかつた。或る若い地巡りに張りとばされて、ネオンも絶えた殆ど人の通らない所にしか店を出すことが出来なかつた。けれども私たちは、屋台の成功如何にエマラルドの運命がかかつてゐる所を察しては、丸れる場所を探し歩いた。私たちの出しもの、鹿児島ラーメンといふのは味には自信があつたし、南の出身の人はその濃い味のスープを好んでくれたので、良い場所さえ見つければ商売としてやつて行ける筈だつた。屋台なら税金もかからない。それは気持の良いことだつた。時には元氣のいい仲間で、誰でも楽しく出来、資本は最も少なくすむ商売——屋台をやることになった。早速

食堂は十隻の間で、食事はもちろん其間を通じて参加してきた者があり、放浪の途中で立ち寄った者があつて、多い時は四〇人、少ない時は二〇人は下らない人間が集まつて食事をした。霧雨気は雑然としていた。一人一人にとつて好きな料理もあり嫌いな料理もあり、和氣藪々と食べる時もあれば悪氣流の流れの中でも食べる事もあつた。朝は寝坊をして起きてこない者にはその分だけ残しておいた。夜、出かけて居ない者のためにもその分だけ残しておかれた。食事はおおむね少額を意味だつた。お客様が多い時には、食べ終わつておもはつきり空腹感が残つていた。平等に、おるものを見つけて食べるという原則は執拗なほどに守られた。肉は殆ど食べられなかつたが、魚は安いアラを買って来てよく食べた。二キロばかり離れた所にある青果市場の人と仲良くなつて、セリが引けたあとにくず野菜をもらつてくるようになつた。くず野菜といつても少ししなびた程度のじやがいもなどとか熟れすぎたバナナとか、キャベツも人參も玉ねぎもキュウリもナスも何でもあつた。お礼にぼくらは市場の捐贈をした。リヤカーで

「私たちには惜、権力だけは本当に嫌っていい。  
娘だけは必ず食べきれないほどあつたわけ  
だ。じゃがいもの主食はしょつ中だった。或  
る時はキヤベツだけしかなかつた。大きな籠  
でキヤベツを丸ごとゆでて一人半分ずつの食  
事となつたことがあつた。

た。働かされることも同様だった。だからひとりの共同生活となつても誰かが権力的な石柱としての役割を担つたり、人を働かせるような行為に出でたりすることをひどく嫌つた。けれども共同生活の中では自然にリーダーシップとそういうものが生まれてくるものである。リーダーシップは権力ではないが權威の始まりである。權威はやがて権力の始まりである。それは危い権力である。エメラルド色のそよ風族も、始まつて一ヶ月もすると、その危い橋を渡り始めた。いや、そもそもその始めからそれは潜在していたのである。誰も皆、独立自尊でありながら、そうあるために集まつたのだから。それに加えて絶えることなく外部から人が入ってきてきた。来る者はこばまず、去るものを見つめながら、私財をもって来て、豪華奢らしく、見

物人のお宿は楽しみであると同時に尊厳の種でもあつた。食い逃げ同然、世話をかり燒かせる人もあるが、眞に仲間性を教えてくれる楽しい物心両面のおみやげをもつてくる人もいた。

私たちが形作ろうとしているものが、小さいけれどもやはり一つの社会であることは雖然としていた。一人一人が最高に自由であり、最も深く自分自身であり、しかも全体であるような社会が作られなければならない筈だった。

少々古いことになるが、スターリンは現実家であり、トロツキーは夢想家だつた。ぼくらは夢想家であるのに現実家でなければならぬ羽目に追いやられていた。ねばることが必要だ。この谷間をゆっくり歩くより他にない。私は思つてゐた。

共団の収入源を持つことが必要だつた。共同の収入源を持つてば、それだけ私たちは強固に、つまり自由と秩序を持つことが出来るだろう。私たちは秩序を内心で墨みはじめていた。いつ果てるともないお祭り騒ぎに眞の喜びがあるわけではない。共同の収入源はそもそも切らから私たちの第一目標だつた。都

九月にはそれで美鶴館につとめていた仲間亮りもいつまでも続くわけではないので、それは全く待ち望んでいた仲間の到来だった。

夜の十時から夜明けの四時まで、六時間労働、それも年中無休の仕事が始まつたのだ。だが少なくともことは、便う人吉宿わられる人もいない。仲間の店なのだ。

でないばかりでなく、食糧も明日の日も保障されていなかない集団の中では、何を落ひとつ河を支柱として生きていたのか。一部族連合による草創などは結果としては必ずしも即

33

間の退職祝いが出来た。彼が漸くすべて自分の手で作られたヌチャッタ喫茶「ほら貝」のマスターになつたのだった。今度は星台とちがつて後に引けない資本がかかっている。闇店の夜は、エメラルドの金員が店に集まつて、仲間だけで飲み食い歌い、それでも先り上昇金が二万円を越していく。不思議なことなのだ。普段は全然お金もないのに、何かことがあると、豪しいことがあると、必要になると、お金が自然に出てくるのである。そしてまたお金のない日、タバコも買えないでシケモタをあさる日が続くのだ。

の内の六人が「ほら貝」のスタッフとなつた。少なくとも六人の共同作業の場が出来たのだつた。「歩前進というべきだろり」けれども同時に「ほら貝」は自由時間といふわけには行かなかつた。一人ずつ組んで一日三交代、朝の十時から四時、四時から夜の十時、

やがて一月からはシルクスクリーン印刷をするインディアン・プロセスという名の事業も始まり、こちらもやはり六人ぐまいのスタッフが当った。注文取り、原紙切り、刷りと或る程度の技術も必要だったが、手伝うらしいなら誰でも出来た。『ほら貝』の方は日本で最初のロッタ音楽の店として出発したから、それなりの魅力もあり、どうにか収入をあげることも出来たが、インディアン・プロセスの方は設備投資が不充分な上、同業がかなりある種種なので、食べて行くのがやっとというほどものだったが、それにして良気づいた時、エメラルド色の至上風族の中で、相変わらずアーバンサイトの上方などをやっている人は定住者の中に居なくなっていたのだつた。色々問題はつきないにせよ、とにかく共同作業という最初の目的を達成されたので、エメラルドは六九年から新らしい段階に入つたと言えるだろう。

社全革命家の集まりではなく、いわば自己革命家の集まりだつたからである。しかも革命といひ言ふ所なら不要なほどの熱心な自己者の集まりだつたのである。

二度の食事を作るわざらわしきから解放されて十日にして一度食事を作ればよいか、自由にお互いの部屋を訪問し合えるとか、夜遅くまで気ままにギターや金彈けるとか、毎日のようにならがつた顔ぶれで食事が出来るとか、共同作業の樂しさとか、わずかなお金で生活して行けるとかいうことは、確かに喜びをつかうものであり共同生活の利点である。私たちは思う存分と書つてよい程にその利点を味わつた。同様にそれに見合ひ分だけの苦労を味わつた。苦と樂、樂と苦、それは頗りに異なる柱ではない。それは大洋の波のように永遠に続くかと見える輪廻の流れである。それは部族であろうと一般社会であろうと大した違

では私たち一人

けているのか。部族とは何か。

私がおはる同様といふに集め田舎の面倒い  
つも或る戸惑いを感じた。心の内で、ぼくら

はべつに共同体ではないという感じがいつもあつた。共同体という言葉に伴う、共同感、

ルール、共同性といったものと、私たちが部族という言葉で呼んでゐるものとははつきり

がどうか言葉で聞かでいるものと何うでも、違う何かがある。私自身に関して言えば、い

わゆるニードレフトと呼ばれている部分も含めて、党、或いは類似の組織といつたものは

はつきりと嫌いである。ニューレフトなるものが見つけて、夷奪的でモロのやうな議を

が聞こえるようになつた時に、ああ彼らもや

つと少しはやるようになつてきななど感じたけれども、当然のことながらそれは私の意に

かなう集団では有り得なかつた。

ある。大きな帽子をかぶり、帽子には鳥の羽

根が飾られてゐる。深い草むらの中に中腹に坐り、片手を口にあて、悲しげな遠い眼つき

でこちらを見ている。草むらにはきのこが生え、カメレオンがひつそりとしを眼つでの

卷之三

